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生命的笔触

数据显示，羊年央视春晚在除夕当晚的电
视直播收视率为 28.37%，创下了历年新低。据
悉，央视羊年春晚在全国共有 189 个电视频道
同步转播，电视观众规模为 6.9 亿人。根据 2008
年以来可以公开获得的官方收视率来看，羊年
春晚是八年来收视率最低的一届，收视率第一

次跌破 30%，观众规模也是第一次跌破 7 亿。
春晚播出的同时，也引发了网友们的吐槽

狂欢，纷至沓来的各种吐槽声音在社交网络中
长时间刷屏，好不热闹！更有网友搜罗了全国
20 台春晚的最满意节目，列出网友最想看的春
晚节目单。 栏目主持扈中平

央视羊年春晚收视率创新低

国产科幻电影的春天来了吗
姻本报记者张文静

看点

2 月 24 日，第 87 届奥斯卡颁奖典礼尘埃
落定。与之前人们猜测的《鸟人》与《少年时代》
分庭抗礼不同，奥斯卡奖在得奖天平上完全倒
向了《鸟人》。最佳影片、最佳导演、最佳摄影、
最佳原创剧本四项奖项花落《鸟人》，也使得

《鸟人》与同获四项大奖的《布达佩斯大饭店》
一起并列今年奥斯卡奖最大赢家。

《鸟人》的胜利，让奥斯卡最佳导演的名单上
加入了墨西哥人的名字；《万有理论》等影片的得
奖以及最佳外语片归属波兰影片《修女艾达》，让
今年奥斯卡奖成了一次全球电影人的大聚会。

多家媒体预测，在明年的奥斯卡提名以及
得奖名单上，还将出现伊朗、阿根廷等国家的
身影，韩国和日本也被认为提名有望。

今年奥斯卡向世界电影人开放

春节期间出境游高速增长
汇率利好、签证放宽、消费环境改善等有

利因素进一步激发了中国游客春节期间出境
旅游消费的热情。“全国旅游团队服务管理系
统”数据显示，2 月 18 日至 24 日出境游人数达
到 518.2 万人次，同比增长约 10%。

据统计，春节团队出境游首要目的地仍是

泰国，日、韩、东南亚海岛等近程目的地热度不
减，赴澳、美的远程线路也大幅增长。各国针对

“中国春节旅游季”采取措施：西班牙通过调整
菜单、接入中国电视台信号等方式打造一批“中
国友好型”酒店；美国部分酒店开办针对中国客
人消费习惯的培训班，并推出系列庆祝活动。

血液与生命密切相关，平均有 5680 毫升血液沿着人体内
总长约 96540 公里的血管系统流淌，滋润生命，抵御外敌，生
生不息。所以，血管又被称为“生命之河”。

可是，你见过这些生命的经络在显微镜下的形色回转、虚
实婆娑吗？你知道生命的精彩原来起源于这自然的透明宁静
或奔腾无羁吗？运用显微摄影的手段，作者展现了血管在多种
组织学染色和透射光、偏振光条件下的影姿，意在还原生命的
风和日丽、雨雪交作、曼妙律动、涉途坎坷。这也许是写实，直
面解析生命的微观单位，也许是敬畏，膜拜造世主巧夺天工的
神灵，也许是发现，捕捉不同组织断面上的唯美“瞬间”，也许
是创作，以不同的染色和光栅技术表现生命之美……

这些血管的显微影像令人感叹造物主的鬼斧神工，感叹
生物体每时每刻绽放的精彩，更感叹显微镜下的血管像生命
的笔触，勾勒生命的足迹，还原生命的色彩，写意生命的激情，
燃烧生命的辉煌。 图 /文 李铁军

视野

秦俑被保鲜膜覆盖 馆方回应称系保护手段
羊年春节期间，在陕西省秦始皇帝陵博物

院兵马俑一号坑的挖掘修复现场，一些修复中
的兵马俑被工作人员用保鲜膜覆盖着不同部
位，引发游客的好奇与质疑，热议不断。

秦陵博物院专家表示，修复中的秦俑层
层包裹保鲜膜，是他们一直采用的保护方式，
在秦俑一号坑第三次发掘中，出土的秦俑不
少还残存有颜色，离开了地下湿度充分的保

存环境，失水现象非常严重。当饱水的漆层开
始干涸并出现裂缝时，变形就会随之出现。为
了保护这些颜色，专家需要对彩绘喷洒保护
药水。

据了解，保护药水涂上去后要经过一定的
周期才能使彩绘固定，在此期间，包裹保鲜膜
主要是起到局部保湿和局部防尘的作用。等到
色彩固定后，保鲜膜会被揭掉。

一部《星际穿越》在中国观众的一片“烧脑”评价中赢得了票房与口碑的双丰收。其实，每每有国际科幻
大片上映，总会有声音发出：中国何时才能拍出本土的科幻电影？

荷兰一家博物馆近日为一尊有着上千年
历史的中国古佛像做了 CT，惊人地发现佛像
里面隐藏着一具保持着打坐姿势的“人体木乃
伊”。这尊中国古佛像的年代可追溯到 11 到 12
世纪。

CT 扫描发现佛像内部包裹着一具和尚的
遗体，还处于冥想打坐状态。医生还利用内窥

镜技术对佛像“真身”的胸腔和腹腔进行了检
测，并且找到了一些印有古代汉字的纸卷。科
学家对佛像“真身”的骨头进行了采样，并将进
行 DNA 检测。相关研究将以专题论文形式发
布。

这尊佛像在接受 CT 扫描后，将被送往匈
牙利自然历史博物馆展出到今年 5 月。

千年佛像内现和尚真身
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去年 11 月，中国电影股份有限公司公布了 2015 年 24 个新电影项
目，其中包括《超新星纪元》《流浪地球》和《微纪元》三部科幻片，均改编
自科幻作家刘慈欣的作品。紧接着，游族影业也公布了《三体》的概念原
画宣传片，其原著小说同样来自于刘慈欣，他的另一部科幻小说《乡村教
师》的电影版权则早已被导演宁浩买下。

除了刘慈欣作品的大爆发外，其他科幻类型电影的消息也不绝于

耳。张艺谋正在筹备他的首部英文科幻片《长城》，周星驰也在制作他的
第二部科幻片《美人鱼》。

多部国产科幻电影的喷发，给 2015 年贴上了“国产科幻电影元年”
的标签，人们纷纷期待着今年国内院线科幻电影一直被进口科幻片承包
的局面将有所改变。可在业内人士看来，情况似乎没那么乐观。2015 年
的春天已经来了，但国产科幻电影的春天恐怕还未到来。

其实，在北京大学艺术资本协会会长林天强
看来，科幻文学电影化有着坚实的基础。“可以
说，电影未必是科幻，但科幻天然是电影。”林天
强解释说，“科幻具有假定性，因为其中的科学元
素并不是被主流科技界认可的科学理论，而是一
个符合逻辑的假设，科幻建构了一个新的世界。
这与电影的假定性是一样的，我们进入电影空间
的时候也是进入到电影的逻辑中，电影场景、光
影、声音等都在建构这种假定性。所以，所有的科
幻文学和艺术都可以与电影挂上钩。”

林天强认为，在这样的基础上，国产科幻片
仍然实力不足的主要原因是没有建立起相应的
工业体系。“比如特效，从乔治·卢卡斯的《星球大
战》起，美国科幻电影才开始摸索出一套行之有

效的特效制作体系，技术也是重要部分，但更关
键的是这种体系和好莱坞的工业体系相结合，形
成了独特的优势，进而成为了今天好莱坞科幻电
影强大的基础。而现在的中国，这个基础尚未建
立，或者说还在摸索当中。”

在这种情况下，林天强认为国产科幻电影
应该扬长避短，而不是以短搏长。“我们应该发
挥中国人在文化上的强项，注重展现来自中国
传统文化的哲学思想，包括天人合一的理念
等，在我们的特效还没有发展到那么强大的时
候，弯道超车。”林天强说，“当然，这不等于不
需要扎扎实实地去做。你不去用心做，导致逻
辑上有破绽，当然就会被吐槽。观众也许可以
原谅你在工艺上有点粗糙，但不能原谅你在讲

述故事的过程中不能自圆其说、破绽百出。”
而在中国科普作家协会科幻电影专业委员

会秘书长沙锦飞看来，目前国产科幻电影还面临
着一个问题，就是科幻文学与科幻电影之间有个
巨大的鸿沟。“我接触的很多影视圈的人对科幻
没有理解，不知道科幻中的科学到底是什么。科
幻中的科学，是科学思想、精神和思维方式，是科
学大概念下的外延性的内容，包括对未来的研究
和探索。科幻不是拘泥于科学知识，但又不能脱
离它，是在科学的基础上展开合理想象，在尊重
科学和自然的基础上，发展出一个好故事。但是
现在，影视界对科幻缺乏了解，科幻人对电影工
作也缺乏理解，如果双方不能进行很好的沟通，
那中国本土的科幻电影就不会有更大的发展。”

虽然如今国产科幻电影似乎告别了此前
的冷门状态，但在沈悦看来，未来前景却不容
乐观。“所谓的国产科幻电影元年，恐怕不是社
会的进步所致，而是资本运营到某个阶段寻找
出路的结果，趋利性多于思考性。”沈悦分析
说，“这与中国的原创力薄弱密切相关，因为资
本已经无处可去。而在原创力问题没有得到解
决的情况下，这个行业怎么可能在短时间内有
个逆反的大爆发呢？”

更让沈悦担心的是，如果资本集聚让国产科
幻电影密集喷发，从而导致很多良莠不齐的作品
出现，就有可能毁掉整个国产科幻电影领域。“如

果真的让人无法忍受，以后大家都不会去碰科幻
电影了，那就又回到了一个死胡同，等于把科幻
题材毁掉了，就像毁掉抗日剧、宫斗剧一样。”

在中国科普作家协会组织工作委员会副
主任闫安看来，科幻电影元年的说法也值得质
疑。“我没觉得有那么好的状态。”闫安解释说，

“所谓一种类型电影的元年，比如 1997 年《甲
方乙方》贺岁喜剧的出现，代表了一种类型片
正在走强，在之后几年也有比较多的作品跟
进，有持续性，从而形成了相对成系统的类型
片整体。但对于科幻片而言，现在大家熟知的
作品都还在制作中，今年过去后会怎么样，现

在还看不出来，从文学作品到电影创作上也没
有看到可供大规模持续发展的依据。”

资本的快速涌入也让闫安担忧。“近期科幻
电影的投资给人感觉有些急功近利，我对效果并
不看好。不管是什么类型的电影，投资方都是需
要较高投资回报的，一旦有几个科幻大片令投资
人铩羽而归，很快就不会有投资人再敢问津了。”
闫安说道，“中国电影人并不了解科幻片受众群
体在哪儿，《三体》的轰动效果没有可复制性。相
比之下，中国小成本电影筹资和寻找放映院线都
很困难，这种目光只放在大片上的现象让中国电
影整体抗风险能力很弱。”

去年 10 月，在“2014 未来科技大会暨银河奖颁
奖典礼”上，导演沈悦带着自己首部科幻电影作品

《异动空间》亮相，并公布了 7 分钟的电影样片。“我
们会完成一部不低于样片水准的、属于中国的科幻
电影。”在介绍样片时，沈悦的决心让人印象深刻。

此前，很少有人知道，这位执导过《阮玲玉》《滇
西往事》《决战南京》等电视剧的导演，心里一直还
有一个科幻梦，并且为之默默努力了十年。

“我一直热爱科幻，初中时办刊物就已经在写
科幻了。”沈悦告诉《中国科学报》记者，“但是真正
开始做科幻是在 2005 年，当时我正在拍摄一部电
视剧，突然觉得有点无聊，就想能不能尝试做一下
科幻。当时做出了一个片花，虽然不少业内人士已
经觉得匪夷所思，但我做完就把它否定了。那只不
过是做得好一点的‘胡思乱想’而已，而不是真正意
义上的科幻。因为我意识到，它是缺少科学精神的，
只是在做视觉上的效果，而不是真正对未来世界的
探求。但从那时起，我开始有意识地去寻找真正科
幻的东西。”

慢慢地，沈悦开始能够做出较为成熟的作品，
但让他没有想到的是，前面的路更为艰难。

“一开始我想做科幻电视剧，就拿片子给电视
台看，他们看到也很兴奋，但一听制作价码比常规
电视剧要高很多，结果没有一家电视台愿意合作。
当时，我也一家一家地找制片机构去游说，但他们
觉得我异想天开，甚至还有人把我当骗子，觉得我
就是想骗一笔钱。”说起当时的经历，沈悦颇感无

奈，“那个片子本来也叫《异动空间》，后来我开玩笑
地给它起了另一个名字，叫《孤独的狂欢》，因为当
时只有我一个人在狂欢。”

2007 年，成都举办国际科幻·奇幻大会，沈悦听
说后兴奋地跑去参加，到了之后才发现自己是参会
的唯一一位导演。虽然这次“不请自来”让他结交了
不少科幻作家，包括后来一起合作的刘慈欣，但苦
于没有资金，沈悦的科幻电影计划还是不得不搁
浅。

后来，沈悦去了加拿大，但对于科幻电影，他一
直不死心。他钻研特效电影的制作，去和当时加拿
大和美国好莱坞的特效制作公司打交道，最终说服
了两个投资人，决心“拼一拼”。“这时候我们做出的
样片已经完全不一样了。同时，国内的情况也开始
变化，资金开始流向影视业，电影产业蓬勃兴起，增
长速度很快。我拿着片子再回到国内，已经感受到
完全不同的气氛了。”

沈悦的经历也许是中国科幻电影发展的一个
缩影。“如果说当时的我是孤独的狂欢，那么如今中
国的科幻电影已经变成了集体的狂欢，投资人、电
影制作人员和观众都很兴奋。”沈悦说，但对于自己
而言，反而可能由于孤独的时间太久，当有大笔投
资到来时已经不激动了。“我现在需要的是冷静。”
沈悦说道，“当下中国观众的观影标准是被国际科
幻大片培养起来的。我们在技术层面面临着挑战，
而比这更难的是如何赋予影片哲学的高度，如何在
当前的状况下不去迎合受众，而是引领文化。”

从孤独的狂欢到集体狂欢

科幻元年背后的隐忧

如何做强国产科幻电影

作者系北京大学口腔医学院口腔病理学教授，中国摄影家协会会员

透射光下的灌墨血管

偏振光下的灌墨血管

染色的血管


